

Projet Swabhiman ("respect de soi") : Lutter contre le mariage précoce en Inde

RAPPORT INTERMEDIAIRE



Séance de formation aux compétences de vie (life-skills)

LE PROJET EN CHIFFRES

Localisation : District d'Udaipur, Etat du Rajasthan, Inde;

Durée du projet : 3 ans et demi;

Objectif du projet : Donner aux filles des communautés marginalisées les moyens de s'épanouir, sans courir le risque d'un mariage précoce, en ayant accès à l'éducation, à la santé, et à des revenus;

Bénéficiaires directs : 1000 jeunes filles;

Bénéficiaires indirects: 4000 familles, 10 000 membres de la communauté;

Budget: 119 950 € sur 3 ans



Souvenez-vous !

L'Inde a le nombre absolu le plus élevé de femmes mariées ou en union avant l'âge de 18 ans dans le monde (15 648 000). Alors que l'âge légal du mariage est de 18 ans pour les femmes et de 21 ans pour les hommes, la loi est souvent enfreinte dans la société, en particulier dans les zones rurales et isolées du pays. Les taux de mariage des enfants sont les plus élevés dans les régions centrales et occidentales de l'Inde. L'enquête nationale sur la santé des familles (2015-2016) de l'État du Rajasthan révèle que, **parmi les femmes âgées de 20 à 24 ans vivant en zones rurales, plus de 40,5 % ont été mariées avant l'âge de 18 ans**. Les services d'orientation et de protection de l'État sont difficiles d'accès pour les enfants et les familles, car ils sont principalement mis en place au niveau du district et soumis à des réglementations strictes imposées par le gouvernement.



Séance de formation aux compétences socio-émotionnelles

Le mariage précoce a des effets négatifs sur le développement physique, psychologique et cognitif d'un enfant. Son éducation est compromise, ce qui a un impact direct sur sa famille, la société et l'éducation de la prochaine génération. Il est donc nécessaire d'œuvrer collectivement à **bousculer les coutumes et traditions séculaires** de la société, afin d'offrir à ces enfants l'avenir de leur choix. **L'éducation est un excellent moyen de lutte contre cette pratique**. Elle permet aux filles d'obtenir des opportunités économiques et favorise leur indépendance, afin de mener une vie épanouie.

Les objectifs du projet sur 3 ans sont :

- Promouvoir les **opportunités éducatives et professionnelles** comme alternative au mariage précoce;
- Créer une vision au sein de chaque groupe de pairs pour la **réalisation de soi**, développer des **chemins de développement personnel**;
- Transmettre des **compétences de vie, renforcer les capacités des bénéficiaires** et les former à la **prise de décision** au sein de la communauté;
- **Renforcer les comités communautaires de protection de l'enfance** au niveau du panchayat afin de prévenir efficacement les mariages précoces;
- **Sensibiliser les familles, les communautés et les jeunes** aux conséquences néfastes du mariage des enfants.



Séance de sport avec les groupes de jeunes

Un Enfant par la Main a pu appuyer son partenaire en Inde, **ChildFund India**, à mettre en œuvre plusieurs activités prévues au cours de la première année du projet.

Le projet s'est déroulé en plusieurs phases, chacune ayant des objectifs définis.



ORGANISATION DE SÉANCES D'ORIENTATION PROFESSIONNELLE ET DE CONSEIL POUR LES FILLES BÉNÉFICIAIRES

Dans le cadre de cette activité, **3 journées d'orientation professionnelle** ont été organisées dans les blocs de Gogunda, Kotra et Jhadol (blocs de « développement communautaires » comprenant chacun plusieurs villages). Une personne ressource a été engagée pour **guider les enfants participants sur les différentes opportunités de carrière pouvant s'offrir à eux**. Au total, 120 enfants ont participé (104 filles et 16 garçons) entre avril et juin 2023.



Séance collective d'orientation professionnelles



Séance de conseil individuelle



ORGANISATION DE FORMATIONS MENSUELLES SUR LES COMPÉTENCES DE VIE



Séance formation aux compétences de vie (life-skills)

Des réunions de groupes de pairs ont lieu une fois par mois dans le village. Il s'agit d'une plateforme pour ces jeunes filles qui se réunissent et discutent des problématiques rencontrées dans leur communauté et des moyens pour les surmonter. Les sujets sont très variés : conservation des ressources naturelles dans leur village, sensibilisation de la communauté à la protection de l'enfance, augmentation de la toxicomanie chez les jeunes, campagnes de sensibilisation pour maximiser les avantages des régimes de sécurité sociale etc. L'objectif est de **renforcer le groupe et de fournir des compétences de leadership à ses membres**. Une fois cette étape franchie, les filles seront plus en mesure de résoudre collectivement des problèmes et d'aborder toutes les questions sensibles liées à un thème donné, qu'il s'agisse du genre, de l'éducation, du développement communautaire, etc.

Les sessions sont encadrées par les mobilisateurs communautaires formés, qui se réfèrent aux modules de formation aux compétences de vie développés par ChildFund India.

Au total, 982 filles ont bénéficié de cette activité jusqu'à présent, sur un objectif de 1000 filles.

3 ORGANISATION DE FORMATIONS BIMENSUELLES AU DÉVELOPPEMENT DE COMPÉTENCES SOCIO-ÉMOTIONNELLES

Dans le cadre de cette activité, l'équipe du projet a organisé des séances de formation auprès des jeunes filles portant sur la **conscience de soi, la gestion du stress, les signes de la dépression, l'expression des émotions**. L'équipe a partagé des outils et techniques de gestion du stress et autres émotions (joie, colère, tristesse) avec les filles ciblées. Les garçons étaient également présents. Ensemble, ils ont travaillé sur des études de cas. Au total, 982 sur les 1000 filles ciblées ont participé à ces sessions dans 50 villages.



4 ORGANISATION DE GROUPES DE JEUNES AU NIVEAU DU VILLAGE (FILLES ET GARÇONS) PAR LE BIAIS DE CLUBS SPORTIFS

Un groupe par village a été créé, soit **50 groupes, comprenant chacun 20 membres**. Les membres sont les jeunes filles bénéficiaires du projet. Cependant, les garçons sont régulièrement conviés, notamment lors des séances de sensibilisation.

Sr. No.	Bloc	District	Nombre de villages	Nombre de groupe	Nombre de jeunes filles
1	Gogunda	Udaipur	25	25	500
2	Jhadol	Udaipur	15	15	300
3	Kotra	Udaipur	10	10	200
		Total	50	50	1000

Les séances de sensibilisation par le sport ont commencé à partir d'avril 2023. D'avril à septembre 2023, les groupes de jeunes ont été mobilisés dans 15 villages, impliquant 138 garçons et 175 filles. Des **tournois de foot ont été organisés**. L'équipe terrain de ChildFund India leur a enseigné **l'esprit d'équipe et le leadership**, comment ces compétences personnelles jouent un rôle important dans la vie quotidienne. Ils ont abordé avec eux **la problématique du mariage précoce et de son impact négatif** sur la vie d'une personne.



Séance de sport avec un groupe de pairs

Le département a également organisé des **jeux olympiques ruraux dans les villages**. L'équipe de filles du village de Bharodi a remporté le tournoi de cricket au niveau du bloc et a également participé à un tournoi au niveau du district.



Equipe vainqueur au tournoi de cricket



Jeune fille bénéficiaire au tournoi de cricket

5 SENSIBILISATION DES GROUPES DE PAIRS SUR LEURS DROITS, LES PROGRAMMES DE PROMOTION DE L'ÉDUCATION, LE GENRE ET LES MASCULINITÉS

Les mobilisateurs communautaires ont organisé des réunions mensuelles dans les villages ciblés auxquelles un total de 445 garçons et 720 filles ont participé. Des informations détaillées sur les **droits de l'enfant et les dispositions légales en Inde contre le mariage des enfants**, ainsi que sur les programmes liés à la **promotion de l'enseignement supérieur** et soutenus par le gouvernement ont été partagées.

6 SENSIBILISATIONS DE MASSE MENÉES PAR LES JEUNES

Dès le mois d'août 2022, des sensibilisations de masse ont été organisées dans la zone du projet, auxquels les jeunes bénéficiaires du projet Swabhiman ont participé. Les mobilisateurs communautaires impliqués dans le projet les ont notamment accompagné dans l'organisation de **jeux de rôle sur la thématique du mariage précoce et du travail des enfants**, dans les 50 villages où des groupes de pairs étaient constitués. Au total, 60 personnes en moyenne par village (groupe de pairs, garçons et autres membres de la communauté) ont participé à l'activité.

Le jeu de rôle a permis de faire des mises en situation afin de faire passer un message clair et fort au sein de la communauté sur les conséquences néfastes des mariages précoces. Le public a été très réceptif à chaque fois. Par la suite, des **spectacles de marionnettes** ont été organisés dans 50 villages afin de sensibiliser la population à divers programmes gouvernementaux. Ces spectacles de marionnettes ont également permis de présenter les effets néfastes du mariage et du travail des enfants.



Spectacle de marionnettes



Spectateurs lors des jeux de rôle

Le 14 novembre est célébrée en Inde la « **Journée nationale de l'enfant** » en souvenir de Pandit Jawahar Lal Nehru, ancien Premier Ministre indien. Environ 100 enfants (dont des jeunes filles membres des 25 groupes de pairs formés dans la commune de Gogunda) ont participé activement à cet événement. Un concours de création d'affiches a été organisé sur le thème de la protection de l'enfance. Le directeur de Childline (ligne d'assistance aux enfants - 1098), M. Lalaram Jat, a été convié afin de sensibiliser les enfants à l'existence de cette ligne d'assistance et sur la manière de l'utiliser.

6 PARTICIPATION DES GROUPES DE JEUNES AUX GRAM SABHA

Dans le cadre de cette activité, des jeunes bénéficiaires (245 garçons et 160 filles) ont participé au **Gram sabha** le 15 août dans les 27 Gram Panchayats des blocs de Gogunda, Kotra et Jhadol. Ils ont soulevé les problèmes de leur village et soumis des propositions concernant l'amélioration des routes, le centre Aanganbadi (services de préscolarisation), l'attribution d'un terrain pour une nouvelle aire de jeux, la réparation des toilettes des filles dans l'école (pour lutter contre l'absentéisme scolaire des filles, qui les met davantage à risque de mariage précoce), ainsi que la demande de nomination d'un enseignant supplémentaire dans une école.



Séance formation aux compétences socio-émotionnelles

7 PROMOTION DES PROGRAMMES D'ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR ET DE PRÉVENTION DES MARIAGES PRÉCOCES AUPRÈS DES FAMILLES VULNÉRABLES

ChildFund India a organisé une journée de sensibilisation et d'information sur les démarches administratives et l'accès à la sécurité sociale à Panarwa (bloc de Jhadol) et Mada (bloc de Gogunda). L'objectif était d'informer les jeunes sur les divers programmes, services ou certificats exigés pour intégrer les études supérieures (délivrance d'Aadhaar, de certificat de caste et de certificat Mool Niwas (certificat résidentiel)). Les mobilisateurs communautaires ont présenté les différents régimes d'assurance santé, les prestations autour de la maternité ou de la vieillesse, les diverses allocations perceptibles, le droit à l'éducation, les bourses gouvernementales, un programme de vélos électriques pour les filles méritantes afin qu'elles puissent se déplacer pour poursuivre leurs études supérieures etc. L'équipe de ChildFund India a bénéficié du soutien de la **Plateforme gouvernementale E-Mitra** pour organiser la journée. 136 enfants (87 filles et 49 garçons) et leurs familles ont bénéficié de ces séances d'informations.

A la suite de la présentation des différents programmes, bourses et prestations, **119 enfants ont pu être inscrits au programme Ayushman** (programme national de protection de la santé qui offre une couverture pour l'hospitalisation en soins secondaires et tertiaires).

Les parents d'autres filles ciblées par le projet en ont également bénéficié et ont candidaté à divers programmes gouvernementaux. Au total, **255 familles ont bénéficié de ces initiatives.**



8 CAMPAGNE AU NIVEAU COMMUNAUTAIRE SUR LA PRÉVENTION DU MARIAGE PRÉCOCE IMPLIQUANT DES MEMBRES DU PANCHAYAT ET LES GROUPES DE JEUNES

Le 5 juin 2023, une réunion au niveau communautaire a été organisée dans le quartier de Jhadol, à laquelle ont participé 120 filles ainsi que des représentants de la **Commission de l'État du Rajasthan pour les droits de l'enfant**. Des membres du Comité de protection de l'enfance, de l'Unité de Protection de l'Enfance du district, des services de police et un magistrat de sous-division ont également participé. Lors de cette réunion, les parties prenantes au niveau de l'État, du district et du bloc se sont engagées à écouter les problèmes rencontrés par les enfants et les défis liés au mariage précoce, au travail des enfants et à la protection de l'enfance dans son ensemble. L'invitée principale du programme était Mme Sangeeta Beniwal, présidente honorable de la Commission de l'État du Rajasthan pour la protection des droits de l'enfant. Elle s'est adressée directement aux filles bénéficiaires et a dialogué avec elles sur les raisons qui poussent les parents à obliger leurs filles à abandonner les études et à les marier. Les filles ont été encouragées à poser le maximum de questions liées au mariage des enfants.



Meena Sharma, directrice adjointe du **Child Empowerment Department** d'Udaipur, a donné des informations sur divers programmes gouvernementaux bénéfiques aux enfants. Au cours de cette réunion, des affiches sur la prévention du mariage des enfants, la protection de l'enfance et les recours juridiques existants ont également été distribués.



Prochaines étapes

- Le conseiller en développement personnel qui travaillera avec les jeunes filles et les mobilisateurs communautaires sera recruté en début d'année 2024 pour commencer les exercices de « projection sur l'avenir » et l'élaboration des plans de développement individuel pour les jeunes filles;
- Les formations au développement de compétences de vie et de compétences socio-émotionnelles se poursuivront;
- Les sensibilisations régulières sur les droits des enfants, les dispositions légales contre le mariage précoce, les formes de violences etc. auprès des groupes de pairs se poursuivront de manière régulière;
- Début 2024 commencera également l'activité de renforcement des comités communautaires de protection de l'enfance;
- Les prochaines interventions des groupes de jeunes pairs au Gram Sabha se poursuivront de manière régulière, tout comme les événements de sensibilisation de masse, qui tireront profit de journées clés (ex. Journée internationale des femmes en mars).

Avec le soutien de



Votre générosité nous permet d'agir efficacement et durablement. MERCI !